

1 はじめに

近年の著しい環境変化によつて、河口閉塞に伴う水理問題は、質にありて多岐、量にありてはなはだしる増加をみせていふ。とくに、中小の河口にありて深刻の度合いが大きいようである。現実に、アルドーサー等による河口砂州中の人工誘導水路を設けたことによつて、出水時の砂州崩壊を助け、あるいは平水時の水位上昇を止め、かろうじて重大災害をまぬかれていた河口は、中小河川にありてはもとより、大河川にありても少くない。このような処理対策は、とくに定量的判断を基盤に頼ることが多く、また人工要素を強めて、当面の有力な処理対策ではあるても、本来の姿とは考えられていふ。数多い基礎研究や応用研究にも拘らず、いまは河口問題は体系づけ未十分とは考えられていふ。現地河口計画上、その処理対策に対する基本的な考え方本国までりうとうには見えない。これでは、実際上の立場から現地資料を通じて得られた問題点をとりまとめ、基礎的な実験および二点の模型実験により河口現象の考察を行なつて、現場の処理工設計指針に対する第一次的な基本的事項について2-3の検討を試みた。

2 封塞河口の分類と河口現象の尺度

処理工を検討する場合に、それに都合のよい封塞河口の分類が必要である。一般に、河口地形により、偏流型、直流型および遮蔽型、あるいは水理量により、河川流型、波動流型および潮流型などの分類がある。この二つの分類には相互の関連が認められる⁽¹⁾。実際の処理工はこのような分類に伴う河口現象をふまえ、処理目的と問題点、河川の規模および投資効率などを考慮して決められる。

漂砂海岸における河口現象は、一般に川と海の現象と大別され、それらは非線型現象として把握される。川としての現象は河川のスケール、たとえば流量と水川幅などが代表尺度であり、それによると相似假定が承認される。一方、海側の現象は漂砂量で代表され、たとえば海底勾配と来襲波、あるいは沿岸砂州の発達していふ場合には、汀線から沿岸砂州(年越碎波奥付近)までの距離などがこの場合の重要尺度となる。沿岸砂州は一般に変化が激しく、漂砂の運動、離岸流および向岸流との関係も考えられる。このような海側の現象と河川現象との相関と不足できなれど、一般に相似の関係は成り立たない。したがつて、前述の河口分類とは別に、河口現象には海側の代表スケールを考慮した量による分類も必要であると考えられる。たとえば、同じような漂砂海岸における河口で、河川スケールによって相似な処理工を設けても同様な河口現象は期待できぬ。

河口現象には以上のようないくつかの尺度のほかに、時間的尺度も重要な要素である。河口現象には、分、時間、日、週、月、季節、年、およびさらに長期の現象が認められる。砂州崩壊は分へ時間単位、波による砂州変動は日へ週単位、潮位変動に基づく現象は時間、日および月単位、および出水や蒸天に基づく現象は季節単位などとすることができるであろう。いつにん太さな侵食を受けとなかなか元の状態に戻りにくるものであり、この場合には数年のオーダーで現象を考えなければならない。一般に河口部に入射する波は地形の影響をかなり受け、履歴現象が問題となるが、利根川のように平常時の入退潮量が1,000t/sもある河口では出水や蒸天時の影響は比較的短期間に消えず、処理工の目的・問題点、および河口の状況に応じてりうる的な時間尺度が必要となる。

3 河口処理工の現状における問題点

平常時の河口閉塞による弊害に対する十分な問題意識があるが、出水時の問題と聞いては場所によっては不十分である。河口砂州の発達していふ河川で計画の河口水位が砂州規模を考慮して決められていては場合が非常に少いことはそつて端を物語るものといふ。また、河口部における計画河床高も処理工との関連において検討されなければならぬ。中小の河口で平均海面から1mの平均河床高(出水中水位ピーク時—計画河床高)を維持す

3ことは予想されることは容易なことではなし。処理工ト関する情報交換は十分とはいえず、試験導流堤の思想で模様なためを行ない7.7施工して13例が多。十分長リ導流堤の実施例は少なく、長リものでも沿岸砂州の治灘に変動して13あたりまで延長されたものは散見される。一般ト、現地調査、類似隣接河口調査、影響要素の分析、および二次的影響をト開する調査が十分でない河口が多が、現地における河口調査はそう簡単なものではなく、現象も複雑であるから、極く初步的な設計上での基本的事項を検討しておくことも必要である。

4 最近の河口処理工ト関する検討

河口ニ次元砂州の平衡形態に関する実験結果は久慈川における砂州整達現地試験の結果と13)連続の傾向にある(未登記)、基礎的実験に対する一つの判断材料を得らる。河口部の移動床模型実験では現地と相似に13海床勾配を得3ことは容易でないが、碎波長を一致させ3ことを第一の目標に実施して13。河口部の両端付近は特に密度流効果があつて、通常の純水の実験では流木の相似は得らかず、波による砂州、伸縮状況は完全には相似にならぬ。しかし、波の入射状況は河口前面の複雑な海床の状態に応じて是事に対応を示し(摩擦効果は無視)河口付近の砂の動きを知らうとに、模型実験はその能力を發揮して13。この結果、河口部の両端付近の現象、河水の流れ方、波の入射状況など、かなり局部的な三次元性の強リ現象に注目すべきことを知る。

5 河口処理工設計上の基本的な問題点

十分な検討を行なつた結果ではないが、ある程度現地の処理工設計上での問題をみてよりことを次に列挙す。(1)河口幅と汀線なら碎波長までの距離のスケール比として小さい場合には、汀線まで延長された越波と飛砂を許さない不透過性の強い堤状構造物は、ほとんど全ての河口である程度の成功を收めて13。それにより、河口開口位置の変動範囲を限定し、河口砂州高と周辺の砂州高より低くする効果は大きい。汀線方向に漂砂の移動のあまりない安定した遠洋の海岸では入射波は汀線上にほとんど直角である。出水時の河川からの排出土砂は河道延長上の両側一帯、および沖合の前面に堆積す3ことが多。このような場合には、入射波は沖合の津瀬にドリ洞裏し、さらに両側の堆砂の離岸堤効果により、河口両口部が堆積され3りんもあると考えられる。(これについては現在実験検討中である)。(2)比較的大きな河川で、沿岸砂州付近まで両側の導流堤を計画す3ことがあるが、これは中間半島などが多い。碎波長付近は海床変化の激しいところであり、両岸延長は河道延長を意味し、川からの排出土砂の沈積や海岸変化をも懸念しておかなければならぬ。もしも漂砂の移動に早潮方向があれば、その方向の導流堤を短くしておくことはより、潮流をゆん曲させて、河川からの排出土砂を漂砂の補給源とするよりも一法であろう。(3)将来の改修の余地を残しておく長からは、導流堤はなく、かつ折り曲げ3べきではないが、流量の小さい場合には波の入射があわは河口砂州は整達す3ものと考えなければならない。このような観点から波の入射を遮蔽す3ために導流堤の先端部をゆ3く曲げ3ことは得策となり13。出水時の圧あわの根固は必要である。(4)導流堤水路側において波の当3場所には消波工が必要である。(5)河道は必ずとも汀線と直角にする必要はない。一方が岸のような場合には導流堤は一方のみでよい。河道内、交互砂州に留意して流れの蛇行特性を積極的に活用すべきである。(6)河道を身3程度以上に削削す3と回復速度は遅くなる。(7)直水路導流堤には問題が多い。(8)波の入射を完全に止めると河川からの土砂が沈降しやすくなる。フロットを破壊す3程度のややかな波の入射は望ましい。(9)導流堤を汀線と斜めに長く出すには十分な理由が必要である。(10)二次的悪影響に留意す3。

6 あわり12

以上、途中の段階を省略して結論のを列挙したが、河口現象には影響要素が多く、あまり断定的なことをいえ3段階にはなり、異常現象や思われる底質作用も考えられる。十分な調査と場合によつては実験が必要である、河口処理工は大きな構造物であり、高価なものであるから、一層十分な研究と現地調査のうえでの基準は作成されなければならない。しかし、不明な点は多くても、時々要請にはそのときの水準で答えるしかなり。今後もできるだけ全国的な規模で調査検討し、基礎的な解析と合わせて、より合理的な基準の作成につとめ3つもりである。

[参考文献] (1)須賀: 水工シリーズ 1972, (2)須賀・松井: 年譜 1972, (3)須賀・高橋: 年譜 1972, (4)須賀: 土木技術資料 1972